
Выступление директора ДСП «ЧАЕС» И. И. Грамоткина 
на парламентских слушаниях 4 марта 2015 г. 
Добрый день, уважаемые на-

родные депутаты, добрый день, 
уважаемые присутствующие, ува-
жаемые коллеги, которые присут-
ствуют в этом зале! Мне очень лег-
ко сейчас выступать после выступ-
ления Николая Владимировича 
Томенко, потому что все проблем-
ные вопросы, о которых я хотел го-
ворить, он озвучил, буквально 
в мелочах и деталях. Поэтому я 
буду говорить, чтобы не повторять-
ся, не о проблемных вопросах, 
а том, в каком состоянии сегодня 
находится коллектив Черно-
быльской АЭС, наша площадка, 
и о тех достижениях, которых нам 
удалось достичь за эти годы. 

Итак, я хотел бы напомнить: 
15 декабря 2000 года был останов-
лен последний действующий 
энергоблок на Чернобыльской 
АЭС. С этого момента мы встали 
на очень тяжелый путь снятия 
с эксплуатации. Надо отдать долж-
ное и признать, что тогда, в 2000 
году, ни станция, ни Украина в це-
лом не были готовы к такому важ-
ному и тяжелому решению, как 
снятие с эксплуатации ядерного 
объекта. Мы тогда не были готовы 
ни организационно, ни техниче-
ски, ни уж тем более финансово. 
В подтверждение моих слов хочу 
заверить вас: за 15 лет мы ни разу 
не получили финансирование 
больше, чем 45-60 процентов от 
того, которое нам было необходи-
мо. Однако при этом нам удалось 
в целом достичь очень больших 
результатов, связанных со сняти-
ем с эксплуатации. Мы освободи-
ли от кондиционного топлива все 

ядерные энергоблоки, мы создали 
объекты инфраструктуры, мы ак-
тивно ведем работы по демонтажу 
и снятию с эксплуатации. Я бы хо-
тел вам напомнить, что площадка 
Чернобыльской АЭС в Советском 
Союзе предполагалась как круп-
нейший энергетический объект — 
3 тысячи гектаров производствен-
ных площадей... Три тысячи гекта-
ров—территория самой площад-
ки, 327 зданий и сооружений, ко-
торые сегодня в безопасном со-
стоянии, в надежном состоянии их 
поддерживает коллектив Черно-
быльской АЭС. Нам удалось за эти 
годы создать объекты инфра-
структуры, нам удалось ввести 
в эксплуатацию завод по перера-
ботке жидких радиоактивных отхо-
дов. В этом году введен в эксплуа-
тацию завод по переработке твер-
дых радиоактивных отходов. 
Самое уникальное сооружение 
в мире — новый безопасный кон-
файнмент, в этом году он будет 
уже оснащаться системами жиз-
необеспечения. Металлоконструк-
ции арки встали в рабочее положе-
ние. Сегодня я могу с уверенно-
стью сказать, что в 2017 году этот 
объект будет успешно завершен. 
Сегодня уже никаких ни организа-
ционных, ни технических, и, как 
Николай Владимирович правильно 
сказал, в апреле уже и финансо-
вых вопросов, связанных с риска-
ми по завершению этого объекта, 
не будет. Уверенно реализовыва-
ется объект по строительству хра-
нилища отработанного ядерного 
топлива сухого типа. Мы вышли на 
площадку, мы уверенно проводим 

работы и в 2017 году введем его 
в эксплуатацию. 

Исходя из вышесказанного, се-
годня уже нам необходимо гово-
рить о будущем наших объектов, 
о будущем нашей площадки. 
Потому что сегодня мы заводы за-
вершаем, но в этом году завод по 
переработке жидких отходов экс-
плуатировать мы не можем, для 
этого нет финансирования. В 2017 
году, когда мы закончим новый 
безопасный конфайнмент, эксплу-
атация этого объекта ляжет на пле-
чи Украины. Это многие миллионы 
долларов. Долларов! Сегодня при 
том финансировании, которое 
происходит на площадке Черно-
быльской АЭС, для нас это будет 

непосильной задачей. Кроме того, 
необходимо уже сейчас начинать 
работать с нашими западными 
коллегами, с инвесторами по соз-
данию нового фонда, который бы 
позволил нам продолжить работы 
со следующего этапа — извлече-
ния топливосодержащих масс 
и демонтажа нестабильных кон-
струкций внутри объекта 
"Укрытие". Работать нужно уже 
сейчас, завтра будет уже поздно, 
2017 год пролетит, мы его даже 
и не заметим, как все эти годы, ког-
да мы действительно не могли обе-
спечить надежного финансирова-
ния нашей площадки. А за будущи-
ми работами кроется будущее на-
шего коллектива и будущее нашего 

города. Я хочу вас заверить: нам 
удается поддерживать очень высо-
кую квалификацию нашего персо-
нала, несмотря на то, что, как 
Николай Владимирович справед-
ливо сказал, наш коллектив стре-
мительно стареет. Но его омолажи-
ваем, и в этом году мы начали 
большую программу по приемке 
молодежи, потому что объект нам 
эксплуатировать 100 лет. И в за-
ключение я хочу сказать, что кол-
лектив Чернобыльской АЭС надеж-
но обеспечивает ядерную и радиа-
ционную безопасность на нашей 
площадке. Мы надежно эксплуати-
руем наши объекты и обеспечива-
ем безопасность на самом высо-
ком уровне. Спасибо! 


